

configura una torre de 12,36 metros de lado por 17,30 metros, lo que supone que ocupa una superficie de unos 220 metros cuadrados, considerablemente superior a la torre-arco de triunfo de Maktar.

La anchura de los pilares es semejante, 3,60 metros, mientras que la profundidad de ambos es de 6,10 metros, por lo que el espacio cubierto por el arco es mayor, 9,10 por 6,10 metros, lo que configura un espacio bajo él de unos 55 m², por donde pasaba una calzada con una superficie para rodadura de entre 6 y 7 metros de anchura.

El coronamiento del arco se configuró como una gran terraza defensiva de unos 200 m², pues a la superficie ocupada habría que restarle el grosor del parapeto en cada uno de sus frentes. En los espacios laterales existentes entre el arco y el muro antepuesto se hicieron cámaras a varios niveles para el alojamiento de la guarnición, todas con 3,10 metros de anchura y de profundidad variable, existiendo en una de ellas, emplazada en el espacio entre el muro que mira a la ciudad y el arco triunfal, una puerta de acceso a la cámara que da a la carretera cuyas dimensiones son 0,79 m de anchura por 1,40 de altura y 0,5 de grosor. Este grosor coincide con el de las paredes internas de la construcción adosada al arco triunfal de Maktar.

Una diferencia notable con Maktar es que en Haidra se aprecia un recinto exterior que rodeaba la torre a modo de antemuro o muralla externa. Donde mejor se ve es en el lateral del arco de triunfo que da a la carretera actual. Aquí están los restos de un muro de 46,80 metros de largo, 18,9 metros de los cuales están paralelos a la calzada que marcha hacia Haidra, apreciándose el ángulo de 90° en su extremo al doblar hacia la calzada, donde restan 6,5 metros de este muro. En dirección opuesta también hay 15,7 metros de este muro paralelo a la calzada, al final del cual se ven los restos de una torre cuadrada emplazada en el ángulo, que sobresaldría hacia la carretera actual. También aquí se aprecia el ángulo y que el muro sigue hacia la calzada unos 7 metros, interrumpiéndose sobre ella otros 7 y prolongándose al otro lado 5,46 metros. Se crea así, ante la cara del arco triunfal opuesta a la ciudad, un espacio amurallado de 15,7 por unos 19 metros, lo que nos da una superficie útil de unos 300 m², en la que aparecen vestigios de muros internos, especialmente se crea lo que parece una cámara adosada al muro que da a la carretera actual de 5,30 metros de anchura. En el espacio opuesto, que mira a la ciudad, la superficie cercada sería mayor, unos 360 m², donde no son visibles muros internos, aunque



Maktar, Túnez, Termas: muralla bizantina



Maktar: el fortín del Arco Triunfal

junto al frente que da al río y cerca del arco se halla la boca de un aljibe o pozo de 1,35 x 1,50 metros.

Nos encontraríamos pues aquí con una fortaleza de apoyo a la ciudad, que ocuparía una superficie de unos 900 m² por lo que hablamos de las dimensiones de un pequeño castillo, posiblemente con torres angulares y cuyo centro estaría ocupado por la